

Zeitschrift: Schweizerische Zeitschrift für Geschichte = Revue suisse d'histoire = Rivista storica svizzera

Herausgeber: Schweizerische Gesellschaft für Geschichte

Band: 19 (1969)

Heft: 3

Buchbesprechung: L'Internationale communiste et les problèmes coloniaux 1919-1935
[Enrica Collotti Pischel, Chiara Robertazzi]

Autor: Vuilleumier, Marc

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

sont évidemment déclassées par la publication des procès-verbaux inédits, faite depuis par H. Lademacher.

La seconde partie du livre semble avoir souffert d'une élaboration quelque peu hâtive, qui est sans doute à l'origine de ces fautes: Julian Borchardt, le rédacteur des *Lichtstrahlen*, non identifié, alors que plus loin les souvenirs cités de Ture Nermann indiquent clairement de qui il s'agissait; Winter, «probablement un pseudonyme», alors que l'on sait depuis longtemps qu'il s'agit de celui de Jan A. Berzin (p. 131); Jules Guesde, affligé d'un *s* final à chaque mention de son nom; la dissolution de l'Internationale communiste datée de 1942 au lieu du 15 mai 1943 (p. 245)!

Genève

Marc Vuilleumier

ENRICA COLLOTTI PISCHEL, CHIARA ROBERTAZZI, *L'Internationale communiste et les problèmes coloniaux 1919-1935*. Paris-La Haye, Mouton & C°, 1968. In-8°, 584 p. (Ecole pratique des Hautes Etudes, Sorbonne, sixième section, sciences économiques et sociales. *Matériaux pour l'histoire du socialisme international*, II^e série, *Essais bibliographiques II*).

On sait l'importance prise par les questions coloniales au XX^e siècle et le rôle important qu'elles ont joué au sein du mouvement ouvrier. Si la deuxième Internationale les a quelque peu négligées, la troisième, dès son début, leur a accordé une place primordiale dans sa stratégie. L'influence de ses décisions et prises de position sur le travail de ses sections coloniales est considérable et tous ces documents officiels ont pesé sur l'action des partis en même temps qu'ils contribuaient à la formation politique et idéologique des cadres nationaux des différents pays. C'est dire l'intérêt de ces textes, tant pour l'historien du communisme que pour celui de la colonisation ou pour celui de la marche vers l'indépendance.

Malheureusement, ces documents, publiés et largement répandus, en leur temps, par l'Internationale communiste, n'ont guère retenu l'attention des bibliothécaires (pour ne parler que des pays où leur circulation n'était pas interdite). Il est souvent fort difficile d'en trouver une collection complète en dehors de quelques instituts spécialisés. D'autre part, ils forment une masse considérable où, sans index et sans tables, il faut se livrer à de très longs dépouillements.

Aussi accueillera-t-on avec joie le précieux instrument de travail que constitue ce volume sur l'Internationale communiste et les problèmes coloniaux. Il s'agit d'un répertoire bibliographique de l'ensemble du matériel publié officiellement par la troisième Internationale sur les questions coloniales. Ce travail a placé ses auteurs devant des choix délicats. Jusqu'où fallait-il aller, que fallait-il retenir dans cette collecte? Son terme: 1935, VII^e Congrès, se justifie parce qu'après, le matériel manque en grande partie, à la suite de l'espacement des sessions de l'Exécutif élargi et des difficultés dues à la guerre, pour les dernières années, de 1939 à 1943. Seule l'I.C. a été retenue et

l'on a négligé les publications des organisations affiliées (jeunes, syndicats, etc.). On a volontairement laissé de côté tout ce qui était exclusivement problème national (Sudètes, Juifs de l'Europe de l'Est, minorités nationales des Balkans, etc.); pour l'Europe, seule l'Irlande a été retenue, jusqu'à son indépendance, en 1921. Ont été également omis tous les textes du P.C. de l'URSS, malgré leur intérêt évident à certains moments (question chinoise en 1927): les inclure aurait signifié ajouter également ceux des P.C. de France, d'Angleterre, etc. Bien entendu, les pays formellement indépendants mais soumis à l'exploitation économique du capitalisme européen-américain (Moyen-Orient, Amérique latine, etc.) ont été retenus. Il en va de même des Noirs aux USA, car l'I.C. a considéré leur situation comme une part essentielle de la problématique coloniale.

Les documents étudiés sont les rapports, les procès-verbaux des congrès, leurs résolutions, les articles des périodiques officiels. Pour ceux-ci, les références sont données essentiellement à l'édition allemande, qui est la plus complète (les auteurs, d'ailleurs, n'ont pas pu travailler sur une collection complète dans les trois langues). Chaque article du répertoire comporte une brève analyse du contenu et des thèmes traités, ce qui, vu la difficulté que l'on a souvent à se rapporter aux originaux, est fort appréciable. Un index par auteur et par pays fait de cet ouvrage un instrument de travail facile à manier. Regrettions toutefois de ne pas toujours y trouver, sous le nom réel de l'auteur, un renvoi à son pseudonyme; ainsi, à Maring on lit «pseudonyme de Sneevliet», mais on cherche vainement Sneevliet.

Les articles du répertoire sont regroupés en chapitres qui se suivent chronologiquement. A l'intérieur de chacun de ceux-ci on trouve: une description bibliographique des sources; éventuellement la composition des délégations coloniales au congrès ou au plenum, celle des commissions chargées des questions coloniales. Suivent les articles du répertoire pour chaque rapport ou fragment de rapport, intervention, résolution qui touchent à la question coloniale. Entre les congrès ou les plenum, ce sont les décisions de l'Exécutif, les articles de l'*Inprekorr* ou des autres organes de l'I.C. qui sont répertoriés.

Ces quelques indications feront comprendre tout l'intérêt d'un tel ouvrage.

Genève

Marc Vuilleumier

GERHART BINDER, *Irrtum und Widerstand. Die deutschen Katholiken in der Auseinandersetzung mit dem Nationalsozialismus*. Mit einer Einführung von FELIX MESSERSCHMID. München, Pfeiffer, 1968. XVI / 455 S., Abb.

In Band 17 (1947), S. 133ff., besprachen wir das Werk von GÜNTER LEWY: *Die katholische Kirche und das Dritte Reich* und wiesen dabei auf Neuerscheinungen hin, die das Verhältnis zwischen der katholischen Kirche und dem Nationalsozialismus untersuchen. Die vorliegende Publikation möchte die Haltung der deutschen Katholiken gegenüber dem Nationalsozialismus